

RAPPORT ANNUEL

Mot du président.....	3.....
Portrait de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier.....	5.....
Vision et mission.....	6.....
Conseil des commissaires
Plan d'engagement vers la réussite (PEVR) 2018-2022.....	8.....
Célébrons la réussite 2022-2023.....	9.....
Degré d'atteinte des cibles du MEQ.....	11.....
Formation générale des adultes et formation professionnelle.....	16.....
Programme pour élèves internationaux.....	18.....
Service aux entreprises.....	19.....
La Fondation Sir-Wilfrid-Laurier.....	20.....
Rapport du comité de parents.....	21.....
Rapport du Commissaire à l'éthique et du protecteur de l'élève.....	22.....
Finances : énoncé de principe.....	23.....

Chers partenaires de la CSSWL,

La dernière année s'est avérée une période de croissance et d'accomplissement pour la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier (CSSWL). Alors que nous jetons un regard rétrospectif sur l'année scolaire 2022-2023, nous sommes fiers de voir comment nos efforts collectifs ont donné lieu à de nombreuses réussites dans l'ensemble de nos écoles et de nos centres.

Nous sommes très heureux de vous annoncer que notre taux de diplomation et de qualité a connu une augmentation pour atteindre 88,3 %. Ce progrès est encourageant, puisque cela signifie que nous sommes sur la bonne voie pour atteindre notre cible de 89,9 % d'ici 2027. Plus nous

Avant son lancement officiel, le PEVR a été adopté par le conseil des commissaires, puis soumis au MEQ aux fins d'approbation. En préparation du PEVR, les équipes des écoles et des centres ont entamé l'élaboration de leurs projets éducatifs, veillant à ce qu'ils soient en accord avec les trois orientations de la commission scolaire. Cet effort concerté témoigne de notre engagement inébranlable envers l'excellence, et le PEVR sert de guide pour la réussite et la croissance de chaque membre de notre communauté.

Une autre initiative du conseil des commissaires dont nous sommes très fiers est la création du comité central des élèves. Cette année, c'est la deuxième année de ce comité. Dirigé par le président, le commissaire James Di Sano, le comité comprenait les commissaires Vincent Cammisano et Stéphane Henley, ainsi que six élèves. Ils se sont réunis trois fois cette année, venant ainsi renforcer la participation des élèves dans nos processus décisionnels. Les sujets abordés durant ces réunions comprenaient l'éducation financière, le renforcement de la participation des élèves, les problématiques environnementales et les moyens d'augmenter les ressources de soutien pour accroître l'activité physique dans nos écoles. Cette année, le conseil des commissaires a élu deux représentant(e)s des élèves au sein du comité central des élèves et assurent la représentation des élèves au conseil des commissaires.

Au cours de la première réunion du comité de parents en octobre 2022, des élections ont eu lieu pour le mandat de commissaire-parent de deux ans. Tara Anderson, commissaire-parent pour le primaire, et Stéphane Henley, commissaire-parent représentant les parents de besoins particuliers, ont été réélus. Chloée Alary a été élue à titre de commissaire-parent pour le secondaire. Ces trois commissaires ont été assermentés lors de la séance du conseil des commissaires de novembre 2022.

En juin 2023, la directrice générale, M

Portrait de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier

L'effectif scolaire des écoles de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier varie de 90 élèves dans l'une de nos écoles située dans un secteur rural des Laurentides à plus de 1 500 élèves dans notre plus grande école secondaire de Laval. Voici le portrait de notre effectif scolaire.

Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier		Inscriptions au 30 septembre
26 écoles primaires		7 940 élèves
9 écoles secondaires		4 977 élèves
Enseignement à la maison		663 élèves
Effectif scolaire du SECTEUR DES JEUNES (y compris l'enseignement à la maison)		12 917 élèves
2 centres de formation générale des adultes et 2 centres de formation professionnelle		1 375 élèves
1 centre de la nature et des sciences		
1 service aux entreprises (Quali caction)		

Laval	
11 écoles primaires	3 694 élèves
3 écoles secondaires	2 278 élèves
Effectif scolaire du SECTEUR DES JEUNES	5 972 élèves
1 centre de formation générale des adultes et 1 centre de formation professionnelle	

%

Laurentides	
11 écoles primaires	2 877 élèves
5 écoles secondaires	2 437 élèves
Effectif scolaire du SECTEUR DES JEUNES	5 314 élèves
1 centre de formation générale des adultes et 1 centre de formation professionnelle	
1 centre de la nature et des sciences	

%

%

Lanaudière	
4 écoles primaires	1 369 élèves
1 école secondaire	262 élèves
Effectif scolaire du SECTEUR DES JEUNES	1 631 élèves

Le personnel de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier	
Personnel de gestion	93
Personnel professionnel	100
Personnel enseignant	1 249
Personnel de soutien	681
Personnel de soutien manuel	104
TOTAL	2 227

Vision et Mission

Vision

Chaque élève mérite l'engagement total de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier dans sa réussite.

Mission

La mission de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier est de fournir un apprentissage stimulant et innovateur qui favorise la réussite et le bien-être de chacun et chacune :

- pour aider les élèves à réussir;
- pour préparer l'avenir des élèves;
- pour offrir des options éducatives équitables et variées.

Donna Anber**

James Di Sano*
Circonscription électoral n°7

Karla Abraham Di Francesco
Circonscription électoral n°2

Vincent Cammisano
Circonscription électoral n°8

Melissa Wall
Vice-présidente
Circonscription électoral n°3

Anick Brunet
Circonscription électoral n°9

Olivia Landry*
Circonscription électoral n°4

Tara Anderson*
Commissaire-parent
Primaire

Bob Pellerin*
Vice-président substitut
Circonscription électoral n°5

Chloée Alary
Commissaire-parent
Secondaire

Barbara Barrasso*
Circonscription électoral n°6

Stéphane Henley
Commissaire-parent
EHDA

Plan d'engagement vers la réussite (PEVR) 2018-2022

La première version du plan d'engagement vers la réussite 2018-2022 a été adoptée par le conseil des commissaires en 2018.

Au cours des étapes préparatoires, les élèves, les parents, les membres du personnel, les membres des conseils d'école, les anciens élèves et les membres de la communauté scolaire, y compris les commissaires élus, ont été consultés à l'égard de la direction et des orientations que devrait prendre la CSSWL. À la suite de l'approbation du ministère de l'Éducation (MEQ), la version finale du plan a été adoptée par le conseil le 18 octobre 2018.

Les cinq orientations et les cinq objectifs (indiqués ci-dessous) faisant partie du PEVR s'alignent sur les orientations établies par le MEQ pour améliorer les taux de réussite scolaire.

Le rapport annuel 2022-2023 est axé sur les résultats atteints par la commission scolaire dans la quatrième année du plan d'engagement vers la réussite 2018-2022.

2022-2023 est la dernière année du PEVR actuel. Un nouveau PEVR sera en place à compter de l'année prochaine.

Célébrons la réussite 2022-2023

Fondation Sir-Wilfrid-Laurier

Séance du conseil des commissaires | 28 septembre 2022

Josée Côté, présidente de la Fondation Sir-Wilfrid-Laurier, a remis à la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier un chèque de 25 000 \$, lequel servira à l'achat d'équipement bimodal pour soutenir l'enseignement hybride. La pandémie nous a poussés à explorer de nouvelles façons de faire en éducation, et l'enseignement hybride constitue l'une de ces façons. Nous souhaitons remercier les membres de la Fondation pour le soutien continu envers les élèves.

Salle sensorielle de l'école primaire Souvenir

Séance du conseil des commissaires | 14 décembre 2022

La famille Panagiotopoulos a été reconnue pour sa généreuse contribution ayant permis la mise en place d'une salle sensorielle à l'école primaire Souvenir. Merci à M. et M^{me} Panagiotopoulos, Bobby, Niko et Demitra d'avoir offert aux élèves un espace sécuritaire qui leur est accessible quand le besoin s'en fait sentir. Ce cadeau exceptionnel offert par la famille Panagiotopoulos aura un impact durable auprès des élèves de l'école, et ce, pour de nombreuses années à venir.

Reconnaissance d'une élève et artiste!

Séance du conseil des commissaires | 29 mars 2023

Le conseil des commissaires a rendu hommage à une élève et artiste exceptionnelle qui s'est avérée une immense source de fierté pour le CDC Vimont et la communauté de la commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier. Angela Amarualik, une élève du cours de francisation au CDC Vimont, a été mise en nomination dans cinq catégories dans le cadre de l'Arctic Music Conference de 2023 qui a eu lieu en mars. Son talent exceptionnel, son travail acharné et son dévouement envers son art lui ont permis d'être nommée Artiste autochtone de l'année 2023 lors de l'Arctic Music Conference!

Prestation de serment des représentants des élèves

Séance du conseil des commissaires | 26 avril 2023

Le conseil des commissaires est fier d'accueillir quatre élèves exceptionnels qui assumeront le rôle de représentant(e)s des élèves et remplaçant(e)s des représentant(e)s des élèves. Les élèves assumant ces rôles représenteront les élèves de la CSSWL, favoriseront la participation des élèves et partageront les questions et les sujets qui les préoccupent qui ont été abordés dans le cadre du comité central des élèves.

Félicitations à nos représentant(e)s des élèves :

- Hareem Saad Naz, École secondaire Laval Junior
- Andreas Propoulos, École secondaire Laval Senior
- Laura Manzano-Furtado, remplaçante, École secondaire Laval Senior
- Mekhi Wfe, remplaçant, Académie Sainte-Agathe

Dé OSEntreprendre 2023

Séance du conseil des commissaires | 31 mai 2023

De nombreuses écoles de la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier participent au Dé OSEntreprendre, un important mouvement qui reconnaît les initiatives entrepreneuriales de milliers de participants chaque année, partout dans la province. Le conseil des commissaires tient à reconnaître les deux projets gagnants de la CSSWL :

- L'école primaire Twin Oaks pour son initiative « Nature of Kindness Ornaments » dans le cadre duquel ses élèves de 2^e année ont participé à des projets de bienveillance, notamment laisser des foulards dans un parc et préparer des sandwichs pour les personnes défavorisées.
- L'école secondaire de Joliette pour son spectacle de talents qui a permis d'amasser 5 000 \$ pour La Soupière-Joliette, un restaurant populaire local qui sert des repas et offre des paniers d'aide alimentaire aux personnes dans le besoin. Les élèves de 4^e année ont également fait du bénévolat à La Soupière-Joliette.

Célébrons la science et la robotique

Séance du conseil des commissaires | 31 mai 2023

Le Conseil des commissaires a souligné les réalisations exceptionnelles des élèves de l'école secondaire Laval Senior à l'Expo-Sciences d'Hydro-Québec à Montréal et de l'école secondaire Lake of Two Mountains à la compétition de Robotique CRC.

- L'école secondaire Laval Senior a accueilli la finale régionale de Montréal de l'Expo-sciences 2023 d'Hydro-Québec qui a eu lieu du 27 au 28 mars. Plus de 100 élèves provenant de 13 écoles secondaires et établissements collégiaux y participaient. Les élèves de l'école secondaire Laval Senior ont obtenu des résultats exceptionnels. Nous remercions le comité directeur pour l'organisation de cet événement annuel remarquable.
- Les élèves de l'école secondaire Lake of Two Mountains ont participé à la compétition de Robotique CRC Avia 2023, laquelle a été déroulée à Laval du 16 au 18 février 2023. 10 élèves de premier cycle et 14 élèves de deuxième cycle ont participé à la compétition. Ils ont démontré leur passion et leur dévouement pour le domaine de la robotique. Ils ont remporté TROIS prix.

Subvention pour des initiatives LGBTQ+

Séance du conseil des commissaires | 21 juin 2023

Le conseil des commissaires a reconnu les réalisations de l'agente de services des services pédagogiques, Melanie Bujold, de l'enseignante du CDC de Lachute, Charlene O'Hanley et des élèves Seth Mayo et Leo Scharley pour l'obtention d'une subvention de 10 000 \$ pour des initiatives LGBTQ+ au sein du CDC de Lachute et de quatre écoles secondaires de la CSSWL. La subvention est décernée par IT GE Canada.

De plus, le CDC Lachute et neuf écoles secondaires de la CSSWL recevront des trousseaux de démarrage pour des clubs LGBTQ+ d'une valeur de 500 \$.

Degré d'atteinte des cibles du MEQ

	Québec									



Degré d'atteinte des cibles du MEQ

OBJECTIF :

D'ici 2030, porter à 90 % la proportion des élèves de moins de 20 ans qui obtiennent un premier diplôme ou une première qualification et à 85 % la proportion de ces élèves titulaires d'un premier diplôme (DES ou DEP)

À la CSSWL, nous nous efforçons de maintenir et de surpasser notre taux de diplomation de 88,1 % enregistré en 2021 (la cohorte de 2014). Nous continuons à mettre l'accent sur la mise en œuvre de communautés d'apprentissage professionnelles afin de développer dans nos écoles une culture fondée sur les résultats. Les enseignantes et enseignants sont invités de recourir à des évaluations formatives et sommatives ainsi qu'à la pratique consistant à donner une rétroaction aux élèves permettant d'améliorer leur apprentissage. Nous nous attendons à voir une augmentation du taux de réussite dans les matières, ce qui aura pour conséquence d'augmenter le taux de diplomation.

RÉSULTATS : Le taux de diplomation de 2021 des élèves de moins de 20 ans qui obtiennent un premier diplôme ou une première qualification (basé sur la cohorte d'élèves entrant au secondaire à la Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier au 30 septembre 2014) est de 88,1 %. Ce taux de diplomation actuel est demeuré stable au cours des deux dernières années. Les résultats indiquent que nous avons atteint et surpassé notre cible de 88,0 % pour 2022 en ce qui concerne le t

Améliorer le taux de diplomation et de qualification (cohorte de 7 ans)

	Québec				Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier			
	Point de référence 2015 (cohorte de 2008)	Résultats 2021 (cohorte de 2014)	Cible 2022	Cible 2030	Point de référence 2015 (cohorte de 2008)	Résultats 2021 (cohorte de 2014)	Cible 2022	Cible 2030
Élèves de moins de 20 ans qui obtiennent un premier diplôme ou une première qualification	78,8 %	84,0 %	84,0 %	85,0 %	82,8 %	88,1 %	88,0 %	90,0 %

Source : Rapport Diplomation et qualification par commission scolaire au secondaire, édition 2022 (tableau 1).

Degré d'atteinte des cibles du MEQ

OBJECTIF :

D'ici 2030, porter à 90 % le taux de réussite à l'épreuve ministérielle d'écriture, en langue d'enseignement, de la 6^e année du primaire (2^e année du 3^e cycle), dans le réseau public

La CSSWL offre une éducation en anglais et un avenir bilingue. Le taux de réussite secondaire en English Language Arts et en Français, langue seconde, est toujours de l'ordre de 90 %. Mesures de la réussite : Les résultats demeurent élevés dans les deux langues.

Les mesures d'appui de l'enseignement et de l'apprentissage de l'anglais et du français, de même que des interventions nous permettront de maintenir les taux actuels de réussite. La CSSWL continue d'encourager la collaboration entre la langue d'enseignement et en langue seconde dans toutes les années d'études afin de nous assurer que nos écoles offrent des élèves bilingues.

RÉSULTATS : Les données de 2022 concernant les compétences en écriture en English Language Arts ont dépassé de 4 points de pourcentage notre cible de 2030 qui était fixée à 90 %.

Nous continuons d'assurer le suivi des taux de réussite des épreuves de compréhension écrite et d'interaction en English Language Arts qu'en Français, langue seconde et demeurons engagés envers la promotion des plus hauts niveaux linguistique dans les deux langues.

Améliorer ou maintenir les compétences de nos élèves dans la langue d'enseignement et la langue seconde

	Québec		Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier		
	Point de référence 2016	Cible 2022	Point de référence 2016	Résultats 2022	Cible 2022
6 ^e année - English Language Arts (ELA) – compétence en lecture – épreuve du MEQ	n. d.	n. d.	90,1 %	89,0 %	92,5 %
6 ^e année – English Language Arts (ELA) – compétence en écriture – épreuve du MEQ	n. d.	n. d.	94,0 %	94,0 %	94,0 %
6 ^e année – Français, langue seconde (FLS), programme de base – compétence en lecture – examen de la CSSWL	n. d.	n. d.	94,0 %	81,0 %	95,0 %
6 ^e année – Français, langue seconde (FLS), programme de base – compétence à interagir – examen de la CSSWL	n. d.	n. d.	94,0 %	88,0 %	95,0 %

Source : données Lumix sur la CSSWL consultées le 20 novembre 2023.

Degré d'atteinte des cibles du MEQ

OBJECTIF 1 :

D'ici 2030, faire en sorte que tous les bâtiments et le parc immobilier soient dans un état satisfaisant.

L'âge et l'état de bon nombre de nos bâtiments posent un défi pour offrir un cadre d'apprentissage idéal. Depuis le début du 20^e siècle, les principes de conception universelle n'étaient pas pris en compte lors de la conception des bâtiments et de l'infrastructure. Nous améliorons sans cesse nos établissements chaque année en fonction des fonds disponibles.

Afin de mettre nos écoles et nos centres à un niveau satisfaisant quant à l'indice de vétusté physique, le personnel des ressources matérielles et du transport continue de travailler avec diligence pour mener à bien de nombreux projets de remplacement de toits et de fenêtres, le rejointoiement du briquetage, la réparation de fondations et la rénovation de salles de blocs sanitaires et d'auditoriums.

Déployé en 2022, le nouveau logiciel de Gestion des infrastructures de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur (GIES) SIMACS, l'ancien système du ministère. Tous nos immeubles ont été inspectés selon les nouveaux paramètres GIES. Les résultats sont en cours d'analyse.

[CLIQUEZ ICI](#) pour consulter d'autres photos avant-après des projets de construction et de rénovation.

Formation générale des adultes et formation professionnelle

Formation générale des adultes

Formation générale des adultes et formation professionnelle

Formation professionnelle

Effectif	2019-2020	2020-2021	2021-2022	2022-2023
Élèves de moins de 20 ans	61	47	48	79
Élèves de plus de 20 ans	379	409	383	350
Total	440	456	431	429

Source : Lumix

La Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier fournit activement une vaste gamme de programmes de formation professionnelle dans de nombreux centres, incluant Pont-Viau, Laval, Saint-Eustache et Terrebonne. Les 15 programmes offerts répondent aux besoins des adultes de 20 ans et plus quant à leur choix de carrière. Les inscriptions étaient à la hausse l'année passée, notamment pour les programmes de Santé, assistance et soins infirmiers, de Comptabilité, de Secrétariat et de Soutien informatique.

Pour s'adapter aux tendances du marché, la CSSWL offre désormais certains cours de formation professionnelle selon des modalités d'enseignements virtuels et hybrides, et observe du même coup une augmentation des inscriptions dans les programmes.

Secteur des jeunes

Dans le secteur des jeunes, nous avons accueilli 23 élèves internationaux provenant du Brésil, de l'Australie, du Canada, de la Corée, de l'Italie, de la Chine, de l'Allemagne, du Vietnam, du Ghana et de la Suède.

Ces élèves internationaux étaient inscrits dans les écoles suivantes :

- École secondaire ~~Ab~~Senior
- École secondaire ~~Ab~~Junior
- École secondaire Rosemère
- École primaire Pierre-Elle ~~in~~Tau
- École primaire John ~~Ke~~nnedy

Secteur de la formation professionnelle

Service aux entreprises

La Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier offre des formations sur mesure et des services de coaching aux entreprises en activité sur le territoire des Laurentides et de Lanaudière par le truchement de son Service aux entreprises QUALIFICATION. Lancé en 2014, QUALIFICATION n'a cessé depuis son lancement de s'élargir et de croître. En 2022-2023, grâce à l'expansion, ses revenus étant passés de 36 000 \$ à 1 427 905 \$ en 2022-2023, ceci représente une augmentation de 11,6 % par rapport à l'année précédente. Les dépenses ont également augmenté de 11,6 % par rapport à l'année précédente, passant de 220 743 \$.

2022-2023 a présenté de nombreux défis pour le Service aux entreprises en raison, notamment, de changements sur le plan des effectifs et de rectifications sur le plan opérationnel. Malgré cela, nous avons réussi à maintenir de solides partenariats et procédé avec succès au lancement de 90 cours de francisation, dont 75 à Laval et 15 dans les Laurentides, incluant cinq cohortes publiques pour les travailleurs étrangers temporaires. On s'attend à ce qu'une agente ou un agent de développement se joigne à l'équipe au cours de l'année à venir, contribuant à notre engagement continu envers l'excellence de la prestation de services.

Un autre important changement cette année est la transition des services de francisation de Services Québec vers une nouvelle entité appelée Francisation Québec. Nous adapterons notre offre en conséquence et continuerons de répondre aux besoins des entreprises à cet égard.

Cette année, l'équipe de QUALIFICATION a décidé de mettre à jour ses énoncés de mission et de vision, ainsi que ses valeurs fondamentales de manière à mieux refléter notre capacité à nous adapter aux besoins changeants du marché du travail. Notre mission est de donner une impulsion aux organisations par l'entremise de formations qui encouragent le développement des réalisations humaines en milieu de travail. Nous aspirons à devenir une renommée dans le domaine du Service aux entreprises.

Nous continuons d'être proactifs et créatifs dans la sphère des services de formation et de coaching sur mesure que nous offrons à nos clients. L'année prochaine, nous élargirons notre offre de service en ajoutant des formations en intelligence artificielle et des programmes subventionnés visant à mettre à niveau les compétences de base (littératie, numératie et technologie). Pour en savoir plus, visitez le site [Web www.qualification.ca](http://www.qualification.ca).

La Fondation Sir-Wilfrid-Laurier est un organisme sans but lucratif qui travaille en collaboration avec les entreprises, les écoles en vue de créer des partenariats et d'amasser des fonds qui bénéficieront aux élèves de la Commission scolaire Laurier. Depuis 2006, elle a investi des centaines de milliers de dollars dans nos établissements scolaires et, chaque année, des bourses de citoyenneté à des écoliers et écolières des secteurs jeunes et adultes. Les sommes amassées par nous proviennent de deux activités de financement majeures, l'une tenue en février et l'autre en juin.

En partenariat avec la commission scolaire, la Fondation Sir-Wilfrid-Laurier finance également le Gala Laurier/les Étoiles, un événement annuel visant à rendre hommage à plus de 200 élèves de notre commission scolaire et à promouvoir les réalisations des deux activités de financement majeures, tenue en 2022-2023 aidant nos Écoles et nos élèves.

Rapport du comité de parents

Rapports du Commissaire à l'éthique et du protecteur de l'élève

Commissaire à l'éthique

Protecteur de l'élève substitut

Finances : énoncé de principe

La Commission scolaire Sir-Wilfrid-Laurier répartit les ressources à sa disposition de manière équitable entre ses établissements scolaires, en tenant compte des disparités sociales et économiques, des besoins exprimés par ses écoles et ses centres, des partenariats en vigueur et du plan d'engagement vers la réussite. La commission scolaire met en réserve les montants considérés comme étant nécessaires pour assurer la gestion des services qui lui sont confiés en vertu de la loi et pour répondre aux besoins de ses comités.

La commission scolaire établit des paramètres pour la distribution équitable des ressources permettant d'assurer les services aux élèves selon les dispositions de la Loi de l'instruction publique et les politiques de la commission scolaire.

Ces paramètres tiennent compte des caractéristiques distinctives de chaque école et de chaque centre. La répartition des ressources se fait selon une allocation de base et/ou une allocation par élève. Celle-ci est rectifiée pour tenir compte des disparités sociales et économiques.

Le processus budgétaire favorise la responsabilité, l'intégrité, l'innovation, la créativité et la transparence.

